

ARZOBISPO  
*Braulio Rodríguez Plaza*

## **Homilía**

SANTA TERESA DE JESÚS 2008

# **Santa Teresa de Jesús 2008**

15 de octubre de 2008

---

Mis queridos hermanos: el Carmelo de la Concepción del Carmen, éste de la Rondilla, nos invita, como en años anteriores, a celebrar con ellas a santa Teresa, la santa Madre, que fundó aquí uno de esos lugares que fueron llenando Castilla de carmelitas descalzas, y aun toda España, después de su muerte. Desde aquí estamos también en comunión con los Carmelos de Medina, del que ahora vive en el paseo de Filipinos, el de Tordesillas y el de Villagarcía de Campos.

La Santa nos exhorta a todos con palabras como éstas:

*«Con tan buen amigo presente —nuestro Señor Jesucristo—, con tan buen capitán, que se puso el primero en el padecer; todo se puede sufrir. Él ayuda y da esfuerzo, nunca falta, es amigo verdadero (...). Bienaventurado quien de verdad le amare y siempre le trajere cabe sí. Miremos al glorioso san Pablo, que no parece se le caía de la boca siempre Jesús, como quien le tenía bien en el corazón. Yo he mirado con cuidado, después que esto he entendido, de algunos santos, grandes contemplativos, y no iban por otro camino...»*  
(Libro de la Vida, 22, 6 ss.).

Estamos empeñados en que los hijos de la Iglesia de Valladolid conozcan la Escritura, vivan en diálogo con el Dios que nos habla en Cristo. ¿Cómo hacerlo, si no tenemos conocimientos y parece muy difícil la Biblia, que es para sabios? ¿Nos ayudará santa Teresa también en esto, ella que es Doctora de la

Hubiera sido mejor, sin duda, que santa Teresa, gran aficionada a la lectura desde niña, hubiera podido leer los libros bíblicos en romance (castellano); le hubiera sido de gran recreación. La situación religiosa de su época, y aun otras causas, se lo impidió; pero tuvo la Santa aquí y allí acceso a citas bíblicas en muchos escritos de la época, como la misma Regla de san Alberto de Jerusalén, repleta de ellas. Había igualmente mucha literatura religiosa que rezumaba contenidos bíblicos, relatos de los Evangelios o de otros escritos del Nuevo Testamento.

Aquí nos interesa más la asimilación de estas lecturas por la Santa. Impresionante, porque muestra ella que el suelo cristiano donde nace y crece estaba alimentado de un trasfondo bíblico. El P. Román Llamas tiene, por cierto, un precioso libro titulado "Biblia en santa Teresa", publicado en 2007. Si pueden, léanlo. La única obra que santa Teresa comenta es el Cantar de los Cantares en un texto que ella llama «*mis meditaciones*». Son las "Meditaciones sobre los Cantares" de las ediciones.

Sorprende un poco esta actividad exegética de la Santa, pero parece que ella no tenía miedo a la Inquisición, que era ciertamente exagerada con este tema. Pero a santa Teresa le encanta y no duda en escribir los misterios que el Señor le descubre en sus palabras. Lo que escribe no es fruto de estudios o de lo que hoy se llama *exégesis*. «*Bien sabe su Majestad que, aunque algunas veces he oído exposición de algunas palabras de éstas y me lo han dicho, son muy pocas de las que me acuerdo, porque tengo muy mala memoria; y así no podré decir sino lo que el Señor me enseñare y quiere a mi propósito*» (Meditaciones sobre los Cantares, 1, 9).

Es una delicia ver cómo la Santa penetra en el sentido real de este libro del Antiguo Testamento. Ella no comenta todo el Cantar, sino algunas palabras. «*La cima la marca —dice el P. Román Llamas— el comentario a "Sostenedme con flores y acompañadme con manzanas, porque desfallezco de mal de amores", que expone en el cap. 7, de las obras de apostolado en servicio de los demás, que nacen del matrimonio espiritual*».

¿Qué nos diría santa Teresa de las lecturas que hemos proclamado? Precioso sería haber escuchado su comentario sobre esa sabiduría que el autor sagrado pide al Señor y le es concedida. La vida de la Santa es una continua e inteligente elección de Cristo y su sabiduría, dejando de lado otras cosas que no